

Menjivar, Rafael. Acumulación Originaria y Desarrollo del Capitalismo en El Salvador. Editorial Universitaria Centroamericana, EDUCA, San José de Costa Rica, 1980.

Hace algún tiempo, cuando preparaba la tesis de licenciatura, me encontré en la necesidad de tratar —con las limitaciones de mi condición— la problemática en torno a la acumulación originaria en nuestro país, seguramente que hubiera ahorrado un precioso tiempo de haber conocido en ese entonces este excelente trabajo del Dr. Menjivar. Más ha sido grande la satisfacción al comprobar que por caminos diferentes y con recursos intelectuales mucho más limitados hubiese llegado a similares conclusiones.

Ahora que muchos estudiantes preparan sus tesis de licenciatura en Economía, y se muestran interesados en explicar nuestra problemática, el libro del Dr. Menjivar se torna una lectura obligada; y con el objeto de ahorrarles tiempo y molestias me sentí motivado a escribir unas cuantas líneas en torno a esta obra, e invitarlos a que la lean.

Somos de la opinión de que cuando las cosas ya están dichas y bien dichas, es tontera pretender decirlas de otra manera, por ello citaremos las palabras de Daniel Camacho en la presentación del libro: "...la conclusión quizá más importante de la obra... es a nuestro juicio la siguiente: es inherente al régimen capitalista la condición altamente represiva de las formas de dominación existentes en El Salvador; es inherente al régimen capitalista la incapacidad de la economía salvadoreña actual de proporcionar trabajo a la totalidad de la población y, en consecuencia, es también inherente a dicho régimen la existencia de grandes masas de desocupados, de subocupados y de migrantes que sufren la más profunda y abyecta miseria.

Aspecto de primera importancia de esta conclusión, es la circunstancia de que, siendo inherente al capitalismo el cuadro descrito, no es posible, ni teóricamente ni en la práctica, concebir que una reforma dentro del capitalismo sea capaz de corregir de raíz esta situación".

Por otra parte, creemos que aporta suficientes argumentos como para estar de acuerdo en que la acumulación originaria en El Salvador no es posible seguirla buscando más allá de la época de la generalización del cultivo del café, como han pretendido otras personas, sin aportar pruebas, pero sí evidenciando su desconocimiento teórico del tema de la acumulación originaria.

A.M.

Democracy and Development in Latin America (Studies on the political economy, society and culture of Latin America and the caribbean; volume 1); edited and introduced by Louis Lefebvre and Liisa I. North, CERLAC-LARU, York University, Toronto (Canadá), 1980.

Este libro es el resultado de la "conferencia" titulada "Democracia y Desarrollo: América Latina y Canadá", organizada por la Universidad de York en noviembre de 1978, de sus ponencias y discusiones más importantes. En dicha "conferencia" tomaron parte figuras muy destacadas de Canadá, América Latina y organismos internacionales, y los temas abordados afrontan los principales problemas de las relaciones sociales e internacionales. De todos ellos me han llamado la atención especialmente tres, que voy a comentar brevemente.

Raúl Prebisch expuso el tema de "las dinámicas del capitalismo periférico". Tanto en su ponencia como en la discusión ulterior, el distinguido economista evidencia el cambio de pensa-

miento que ha realizado desde sus primeras publicaciones que le hicieran famoso, y se muestra severamente crítico de las tesis desarrollistas para acercarse mucho a las dependencistas.

Landstreet y Mundigo, en su ponencia "Políticas de desarrollo y cambio demográfico en la Cuba socialista", ofrecen datos e interpretaciones sumamente interesantes, no sólo por el desconocimiento que se tiene de la isla, sino por el análisis de los datos que nos ofrece. El incremento del nivel educativo, la política de desarrollo del campo para impedir la metropolización, el pleno empleo y el trabajo de la mujer, han logrado una reducción de los índices de natalidad que no han hecho necesaria una política oficial de control natal; el énfasis en elevar los niveles de satisfacciones sociales ha logrado resultados similares a los obtenidos por el incremento económico, en este aspecto.

Finalmente, las exposiciones y el debate ulterior sobre "Canadá y América Latina: cuatro

puntos de vista", entre un representante de la gran empresa, uno de los sindicatos, otro de la prensa y un cuarto de la iglesia, enfrentan con sinceridad y casi con rudeza las visiones antagónicas respecto a las inversiones canadienses (y multinacionales) en el sur. La empresa mantiene el criterio económico y de rentabilidad, mientras los obreros resaltan la explotación y colaboración con regímenes represivos; la prensa trata de mantener una postura independiente, pero se muestra más cercana —casi solidaria— de la empresa; mientras que las iglesias se ponen del lado de los oprimidos y explotados, próximos a las posturas sindicales, aunque con motivaciones algo distintas.

Un libro interesante, pues presenta una visión diferente de la que tienen los científicos sociales del centro hegemónico.

S.M.

